



Condiciones sociales, culturales y económicas de las comunidades indígenas en Ortega

Por: *Nicolás Amado*

Estudiante de
Comunicación Social
y Periodismo

Ficha técnica:

Nombre del proyecto:

Caracterización e Identificación de las condiciones social, económica y cultural del municipio de Ortega.

Palabras Clave:

Ortega
Indígenas
Comunidades
Resguardos

Grupo de Investigación:

UNIDERE

Investigador Principal:

Ingrid Yate,
Docente del programa de Mercadeo,
Universidad de Ibagué.

Correo:

Ingrid.Yate@unibague.edu.co

Ortega es un municipio reconocido por albergar una gran cantidad de indígenas, que viven allí, y en sitios aledaños, desde la época precolombina. Este es el segundo lugar con mayor cantidad de indígenas en el Tolima, con aproximadamente 9.000, según la 'Geografía del Departamento del Tolima' de Eduardo Torres Vargas.

Este municipio está ubicado a los 402 metros sobre el nivel del mar, hacia el sur del Tolima, a dos horas de la capital del departamento, Ibagué. Tiene una temperatura que sobrepasa los 30 C° y que permite que allí se cultive plátano, maíz, arroz, café, caña de azúcar, cacao, tabaco y algodón. Además, en Ortega se fabrican alfombras, franelas y demás tejidos con lana.

Precisamente, son las comunidades indígenas del municipio quienes permitieron que esta investigación se llevara a cabo. Específicamente, la Asociación de Resguardos Indígenas del Tolima (ARIT). Este proyecto se realizó con la coordinación de Ingrid Paola Yate Vela, docente de tiempo completo de la Universidad de Ibagué para el programa de Mercadeo, asociada a a CODEIMREG (Comprometidos con el Desarrollo y el Impulso Regional), semillero de investigación iniciado

por Nidia Roa Vivas, Directora del programa de Mercadeo de la Universidad de Ibagué.

La Asociación de Resguardos Indígenas del Tolima (ARIT) está compuesta por 22 comunidades indígenas, entre resguardos y cabildos. El grupo de investigación escogió a cuatro resguardos para realizar la caracterización. Para ello, tuvieron en cuenta la distancia de dichos grupos con respecto al casco urbano del municipio de Ortega, ya que algunos están ubicados a dos y tres horas, y los medios y vías de transporte son precarios.

Además de caracterizar las condiciones sociales, culturales y económicas de las comunidades indígenas en Ortega, la investigación quiere buscar la manera en la que el programa de Mercadeo y la Universidad de Ibagué puedan contribuir a solucionar los problemas, a los que cotidianamente se enfrentan estas comunidades. De la misma manera, quieren dar a conocer a entidades públicas los hallazgos, para que se generen políticas que ayuden a mejorar su calidad de vida.

Actualmente, las comunidades indígenas, objeto de estudio de la investigación desarrollada por

CODEIMREG, están buscando la forma de revivir y preservar su cultura, sus costumbres y demás características.

Metodología

La investigación utilizó metodologías cualitativas y cuantitativas. Por un lado, en el método cualitativo se hicieron entrevistas. Así mismo, se hicieron encuestas que permitieron recoger datos de vital importancia para diagnosticar los problemas de tipo social, económico y cultural de la comunidad.

Resultados

Actualmente, esta investigación se encuentra en la fase de análisis y tabulación de datos. Sin embargo, a grandes rasgos ya indicó diferentes

problemáticas. Se han encontrado en algunas comunidades problemas de equidad de género, donde la mujer es muy trabajadora, pero se ve desplazada a la hora de conseguir empleo.

También se quiere trabajar en la comercialización de productos agrícolas, como la guayaba, que al ser pagada a muy bajo precio, las comunidades prefieren compartirlas entre ellos y no venderlas. Estos cultivos se han convertido en productos individuales, pensados más en la comunidad, que en la venta. Así mismo, se han identificado problemas de tipo social, evidenciados en la cantidad de conflictos internos que se dan en cada grupo.

